

PASADO, PRESENTE Y FUTURO DE LAS GANADERÍAS ALTERNATIVAS. LA INCORPORACIÓN DE JÓVENES PRODUCTORES

Francisco Antonio Arrebola Molina

CIFA de Hinojosa del Duque (Córdoba).
francisco.arrebola.ext@juntadeandalucia.es

El CIFA de Hinojosa del Duque está adscrito al recientemente creado I.F.A.P.A., Instituto para la Investigación y la Formación Agraria y Pesquera en Andalucía y para la Producción Ecológica (Ley 1/03). Este Centro está ubicado en la comarca de los Pedroches, situada en el norte de la provincia de Córdoba.

La principal función de los CIFAs es “la realización de actividades de Investigación Agraria, Desarrollo Experimental, Transferencia de Tecnología, Capacitación de los Agricultores y Formación Especializada del personal dedicado a las actividades agrarias y alimentarias, Información y Divulgación, y cualesquiera otras de análoga naturaleza en el Sector Agrario” (D. 4/1996 de 9 de Enero).

Por tanto, desde la Consejería de Agricultura y Pesca se desarrolla una apuesta decidida por la Formación Agraria y la transferencia de Tecnologías, como elemento básico para la modernización de la Agricultura Andaluza, y ello implica una estrategia fundamental, para que la población agraria posea una adecuada cualificación profesional especialmente los jóvenes que se incorporan al sector Agrario.

Entre los objetivos que determinan la labor del CIFA, y que apuestan por producciones ganaderas que complementen las rentas agrarias están:

- Proporcionar la formación básica necesaria, para los jóvenes que quieren incorporarse al sector.
- Informar sobre posibles alternativas y actividades complementarias a la actividad principal.
- Asesorar la iniciativas de diversificación.

Todos estos objetivos cristalizan en un Programa de Formación, donde se incorporan, además de las ganaderías “tradicionales”, esto es, Vacuno de carne y leche, Ovino y Caprino, Porcino, etc., las llamadas “Ganaderías Alternativas”, aves-truces, chinchillas, perdices, codornices, caracoles y producciones ecológicas.

La formación de los nuevos productores en Ganaderías Alternativas se estructura en dos modalidades:

1. A través de un **Programa de Incorporación de Jóvenes a la Empresa Agraria**, destinado a nuevas incorporaciones de Productores/as que modernizan su explotación acogidos a las ayudas que para ellos establece el R.D. 613/2001 y orden de la Consejería de Agricultura y Pesca de 9 de Octubre de 2001, y la Ley 19/95. También se precisa esta formación para la Calificación de "Explotación Prioritaria", así como para ganaderos que deseen su formación profesional.

Esta formación tiene una estructura modular, de 8 módulos, con 30 horas lectivas por módulo que se imparten semanalmente. Por tanto suman un total de 240 horas que incluyen de manera secuencial en su temática los siguientes Contenidos:

- M-1. La Empresa Agraria.
- M-2. Instalaciones y Manejo.
- M-3. Alimentación.
- M-4. Manejo de la Reproducción, cría y recría.
- M-5. Sanidad e Higiene del Ganado.
- M-6. Asociacionismo y Comercialización.
- M-7. Contabilidad e Iniciación a la Informática.
- M-8. Relaciones Empresariales y Prevención de riesgos laborales.

De esta forma se hace un minucioso recorrido por todos los aspectos que intervienen en la creación de una Empresa Ganadera rentable.

El objetivo global de estos cursos es elevar la capacidad empresarial de los agricultores/as y ganaderos/as, analizando el tipo de explotación anual, su previsible evolución y las medidas a adoptar. Los Cursos de Modernización producen inversiones en nuevos recursos materiales productivos, para modernizar sus explotaciones y mejorar el grado de formación técnica y empresarial del agricultor/a y ganadero/a.

2. Cursos que pertenecen al Programa de "**Actualización de conocimientos de Empresarios Agrarios**". Estos cursos se denominan *Cursos de Complemento de Rentas Agrarias*.

Su objetivo es la diversificación de las economías rurales y el fomento de nuevas actividades económicas. Actualmente estos cursos, en el Sector de la Ganaderías Alternativas están especializados en **Helicicultura**. Y su duración es de 30 horas, impartidas en una semana.

En el contexto anteriormente descrito se han desarrollado desde el año 1995 en el CIFA de Hinojosa del Duque, Cursos de Incorporación a la Empresa Agraria, dirigidos a nuevos productores/as de Ganaderías Alternativas, siendo el CIFA de Hinojosa del Duque el único que imparte este programa en Andalucía. Por tanto, un estudio del alumnado recibido viene a ser un reflejo de la situación y evolución de

este Sector en nuestra Comunidad, y nos puede servir para analizar el perfil del productor/a de nueva incorporación en estas zootecnias.

En la tabla 1 se presentan los alumnos que han recibido formación en Producciones Alternativas desde el año 1995, y los sectores productivos en que venían interesados.

Tabla 1. Número de alumnos por sectores productivos y años.

	Chinchillas	Avestruces	Perdices y cinegéticas	Helicicultura	Producción ecológica	Total
1995	17					17
1996	15		1			16
1997	2	6	2			10
1998	1	6	2	5		14
1999		4	4	3		11
2000		2	4	5	2	13
2001		5	2	14	2	23
2002			3	40		43
2003			1	68		69

Observamos que ha habido tres sectores con un número significativamente importante de asistentes; estos han sido, las Chinchillas, los Avestruces y última-mente la Helicicultura. En los dos primeros hemos observado una importante subida con una brusca bajada. Por otra parte, hay un sector con una reducida presencia pero constante a lo largo de los años; éstas son las producciones cinegéticas; perdices sobre todo, y también codornices, faisanes y conejos de monte. De manera esporádica y con poca frecuencia se recibieron alumnos/as interesados en producciones ecológicas, sobre todo producción de huevos y pollos camperos.

Veamos en un estudio más detallado cómo evolucionaron los distintos sectores productivos:

- **Chinchillas.** Son roedores originarios de las altiplanicies andinas americanas, con una piel muy cotizada. Tuvieron un brusco ascenso y posterior descenso. Es un sector poco conocido y cuyo atractivo venía dado por ser un fácil complemento de rentas. No precisaba una fuerte inversión y las pieles así como las prendas confeccionadas alcanzaban un precio final muy elevado.

Además no presentan para su cría muchas dificultades al no padecer importantes enfermedades, y adaptarse bien a la cría en cautividad. Pero

frente a estas “ventajas”, existió un gran problema para la compra de animales (sólo una empresa vendía en toda España, a un precio muy elevado), para curtir las pieles, y para venderlas (tan sólo dos compradores en toda España). Como consecuencia quedan actualmente sólo 2 ó 3 granjas de chinchillas en toda Andalucía, y es un sector del que ya no se imparte formación por falta de alumnado.

- **Avestruces.** Aves de las familias de las rattites o aves corredoras. Originarias del continente africano. A la caída de la incorporación de productores en chinchillas sobrevino un alza en los productores de avestruces. La producción de estos animales también tenía unas evidentes “ventajas”; son animales de fácil cría y adaptación. El problema de la incubación de sus huevos también se solucionó de una manera eficaz, y sus productos, carne y pieles fundamentalmente, gozan de muy buenas propiedades, ya que la carne posee un contenido bajo en grasas y colesterol, y la piel es de muy buena calidad.

Se introdujeron animales en Andalucía, de otras granjas españolas y directamente de África, a un precio “astronómico”; de manera que los huevos, las carnes y los productos confeccionados con sus pieles también alcanzaron unos precios altísimos. Se instalaron numerosas granjas, y posteriormente empezaron a bajar los precios de los animales. Es entonces cuando se presenta la falta de canales de comercialización. Las Granjas debían sostenerse con la producción de carne y piel, no con la venta de animales vivos. Como consecuencia, cuando bajó el precio de los animales (a la tercera parte en 4 años) y no había mataderos cercanos, ni vías de comercialización estables y consolidadas para la venta de carne y pieles, aconteció una grave crisis, con el resultado de una reducción drástica en el número de granjas de avestruces.

De este Sector productivo, tampoco hemos recibido alumnos/as de nueva incorporación en los tres últimos años

- Dentro de las **Producciones Cinegéticas**, destacando la cría de Perdiz, además de las codornices, faisanes y conejo de monte. Nos encontramos con una constante presencia de alumnos/as, aunque no en un alto número. Pero las granjas implantadas sí se han consolidado.

Es un sector bastante afianzado, puesto que los cotos de caza han generado una fuerte demanda de estos animales, para la repoblación. Su cría es fácil y su venta está asegurada. Gran parte de los nuevos productores, lo han planteado como un complemento de rentas.

- En una situación parecida al sector anterior, se encuentran los **productores de ganaderías ecológicas**, que se han centrado en la producción de huevos ecológicos y pollo ecológico. Su número es escaso pero las granjas que iniciaron esta actividad se mantienen. Otros sectores de ganadería ecológica han corrido suerte desigual, como es el caso de los corderos ecológicos.
- Por último la **Helicicultura**, copa actualmente las solicitudes de formación en Ganaderías Alternativas, en el CIFA de Hinojosa. Es un sector en el que sobre todo se busca información veraz, pues el enriquecimiento rápido y la cría fácil de caracoles pueden resultar “engañosos”. A este respecto el CIFA de Hinojosa del Duque, cuenta con una Planta Helicícola en la que se realizan ensayos, para asegurar a los alumnos un conocimiento real de esta zootecnia. Es un Sector aún por consolidar.

CONCLUSIONES

- La **Formación** para las Nuevas Incorporaciones en Ganaderías Alternativas, es imprescindible, para tener un profundo conocimiento de todas las variables, que determinan el éxito o el fracaso en una zootecnia.

La realización de estudios técnico-económicos rigurosos ha ayudado a reconsiderar su incorporación a un gran número de alumnos/as.

La Formación por tanto, no es un mero trámite para acceder a las subvenciones de nueva incorporación, sino la base para diseñar correctamente la Incorporación a un Sector.

- Existen dentro de la Ganaderías Alternativas producciones que de manera **oportunista** tratan de implantarse, prometiendo beneficios altos y rápidos; sin haber creado previamente una red de comercialización de los productos. Estos Sectores suponen un enriquecimiento para los especuladores y unas pérdidas para productores incautos.
- De las Granjas implantadas, son las productoras de perdices y animales de caza, las que en mayor porcentaje se han consolidado, frente a las de avestruces, chinchillas o caracoles.
- El perfil del alumnado de nueva incorporación a Ganaderías Alternativas, también es diferente. Suelen ser personas sin una vinculación directa al mundo ganadero, de clase media y que buscan una actividad complementaria y una fuente de ingresos más o menos importante, sin que le suponga una clara disposición de su tiempo. A este respecto la Formación Agraria tiene un papel fundamental.

- Las Ganaderías Alternativas tienen un espacio dentro de las producciones animales, pero hay que consolidar además de su producción, la comercialización de sus productos y la transparencia de sus mercados. Así se podrán crear explotaciones rentables y duraderas.